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comercialgazeta@gazetanortemineira.com.br (38) 3229-4600                  Assista o Jornal Gazeta Norte Mineira

de segunda a sexta: 6H30 - 12H - 18H30  Canal: 2 ou 2.1 

Milhares de pessoas participaram na manhã 
de sábado (19), de ações na praça Doutor Carlos 
em comemoração ao Dia Mundial da Diabetes, 
com medição de glicemia, pressão arterial, da 
massa corporal, além de receberem orientações 
nutricionais e fazer exame de vista. O evento 
foi organizado por uma empresa multinacional 
produtora de insulina para diabéticos e que tem 
uma unidade em Montes Claros.

O Sistema Faemg Senar estará presente 
na programação do 1º Seminário do Agrone-
gócio de Matias Cardoso, evento que acon-
tecerá no próximo dia 22 de novembro com 
uma série de palestras gratuitas. 

Estudo indica que café 
da manhã é essencial 
para um bom 
desempenho diário

CODEVASF/ DIVULGAÇÃO

Dia Mundial da 
Diabetes reúne milhares 
de pessoas em Montes 
Claros

Seminário do
Agronegócio de 
Matias Cardoso terá 
participação da Faemg 
Senar
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O município de Montes Claros registrou um 
aumento de 400% nos casos de Covid, saiu de 
22 para 793 casos de uma semana para outra. 
O boletim epidemiológico publicado na sexta-
feira mas mostra que foram confirmados casos 
em 540 mulheres e 253 homens. O que preo-
cupa as autoridades sanitárias também é a baixa 
vacinação da segunda dose para pessoas acima 
de 30 anos. 

Montes Claros estoura com casos de Covid e baixa 
vacinação no reforço

Produtores podem liquidar ou
renegociar dívidas até 30 de dezembro
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O Comércio de Montes Claros passará a funcionar em 
horário especial nos dias dos jogos da seleção brasileira 
pela Copa do Mundo, no Catar. No dia 24, o comércio fun-
cionará até às 15 horas. No dia 28, das 8h às 12h e das 
15h30 às 18h30 e; no dia 2 de dezembro, até às 15 horas. 
O acordo foi firmado entre os sindicatos patronal e dos tra-
balhadores. 

Comércio faz acordo para 
jogos da Copa do Catar

Vereadores decidem, hoje, como aplicar 
R$ 17 milhões de emendas impositivas
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Até 30 de dezembro produtores rurais de lotes situados em projetos de irrigação da Codevasf terão a oportunidade de 
liquidar ou parcelar débitos de titularidade ou da tarifa K1. Os descontos podem alcançar 95%, e o parcelamento pode 
ser em até 59 vezes. 

CiDADE 4

Os vereadores de Montes Claros terão que 
apresentar até a manha de hoje (21), para onde 
destinarão os R$ 770.428,28 que cada um tem 
direito de inserir em emendas impositivas no or-
çamento de 2023. Pela lei, 15%, R$ 115.054,24 
devem ser na área da Saúde, R$ 192.757,073 para 
Educação, com 25%. 
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Empresa: descubra o porquê de 
contratar estagiários (Parte 2)

Osteopatia e seus benefícios para o CrossFit

O manto da Padroeira (Parte 2)

O presidente eleito queimou a largada (Parte 2)

CARLOS HENRiQUE MENCACi
PRESiDENtE DA AbRES – ASSOCiAçãO bRASiLEiRA DE EStáGiOS

LUiS HENRiQUE ZAFALON
FiSiOtERAPEUtA ESPECiALiStA EM OStEOPAtiA, PROFESSOR E PALEStRANtE

FERNANDO VALENtE PiMENtEL
PRESiDENtE DA ASSOCiAçãO bRASiLEiRA DA iNDÚStRiA têxtiL E DE CONFECçãO (Abit)

SAMUEL HANAN
ENGENHEiRO COM ESPECiALiZAçãO NAS áREAS DE MACROECONOMiA, ADMiNiStRAçãO DE EMPRESAS E FiNANçAS 

E FOi ViCE-GOVERNADOR DO AMAZONAS (1999-2002)

Isso também qualifica o estágio 
em uma duração máxima de dois 
anos na mesma entidade, exceto 
em casos de pessoas com deficiên-
cia (PcD). Elas também possuem 
destaque na norma. “§ 5º Fica as-
segurado às pessoas portadoras 
de deficiência o percentual de 10% 
(dez por cento) das vagas ofereci-
das pela parte concedente do está-
gio”, pontua no capítulo VI.

Outro ponto de atenção para 
os executivos diz respeito à carga 
horária de atuação dos candidatos. 
“Art. 10 A jornada de atividade em 
estágio será definida de comum 
acordo entre a instituição de ensi-
no, a parte concedente e o aluno 

estagiário ou seu representante le-
gal, devendo constar do termo de 
compromisso ser compatível com 
as atividades escolares e não ultra-
passar:

I - 4 (quatro) horas diárias e 20 
(vinte) horas semanais, no caso de 
estudantes de educação especial e 
dos anos finais do ensino funda-
mental, na modalidade profissional 
de educação de jovens e adultos;

II - 6 (seis) horas diárias e 30 
(trinta) horas semanais, no caso de 
estudantes do ensino superior, da 
educação profissional de nível mé-
dio e do ensino médio regular”. 

Vale ressaltar: o “termo de com-

promisso” citado funciona como 
um contrato. O TCE (Termo de 
Compromisso do Estágio) guia as 
partes envolvidas mediante às ativi-
dades de cada um e como aconte-
cerá na prática. “Art. 16 [...] deverá 
ser firmado pelo estagiário ou com 
seu representante ou assistente le-
gal e pelos representantes legais da 
parte concedente e da instituição 
de ensino”. 

QuAIS SãO OS PRINCIPAIS 
DIREITOS DOS ESTAgIáRIOS? 

Nele, constam todas as infor-
mações burocráticas, como os di-
reitos do participante. Ele recebe 

bolsa-auxílio em casos de estágio 
extracurricular (ou não obrigató-
rio). Não existe um valor prévio, 
mas fica a cargo da concedente de-
cidir em conjunto com o indivíduo. 
Recomendo oferecer uma quantia 
compatível com o custo de vida 
da região, pois muitas vezes esse 
montante é utilizado para bancar 
os próprios estudos ou ser arrimo 
de família. Além disso, quando abrir 
uma vaga para a modalidade, esse 
é um diferencial para atrair interes-
sados. 

Outro proveito é o auxílio trans-
porte, obrigatório apenas em casos 
de deslocamento para o trabalho, a 
fim de arcar com os custos do des-

locamento. Em opções home offi-
ce, por exemplo, não é necessário. 
Contudo, indico investir nesse co-
laborador com suportes melhores 
para aprimorar o desenvolvimento 
de suas demandas, seja empres-
tando equipamentos ou com um 
auxílio mensal para o teletrabalho. 

Além disso, o recesso remu-
nerado também é um requisito 
nessa categoria. A cada 12 meses 
nessa posição, o estagiário recebe 
30 dias de descanso. O ideal é ti-
rar a folga concomitantemente ao 
repouso da faculdade, para apro-
veitar ao máximo e ter tempo de 
curtir com a família, amigos, ou 
mesmo desenvolver algum pro-

jeto pessoal, como um curso de 
inglês. Por fim, ele tem acesso a 
um seguro contra acidentes pes-
soais, válido em todo o território 
nacional. 

Para ajudar com os trâmites le-
gais da Lei de Estágio, recomendo 
acessar nossa lista de associados, 
são agentes de integração respon-
sáveis, capazes de escolher o me-
lhor candidato para a sua oportu-
nidade, em qualquer lugar do país. 
Enfim, por todos esses motivos, o 
ato educativo é uma estratégia em-
preendedora. Afinal, evoluímos a 
empresa, a economia, a educação 
e o futuro do Brasil juntos, como 
nação próspera e forte!

Entenda as principais vantagens de contar com esse 
grupo e conheça e legislação envolvida

O CrossFit é um esporte que se 
tornou popular não somente entre 
atletas de academia, como também 
vem conquistando novos adeptos 
que procuram por exercícios mais 
dinâmicos e menos monótonos 
quando comparados aos métodos 
tradicionais. Essa modalidade se trata 
de uma metodologia de treinamentos 
que se baseia no desenvolvimento do 
condicionamento físico.

O fundador do CrossFit, greg 
glassman, ainda na infância contraiu 
poliomielite, uma doença que pode 
causar perda de força muscular, dos 
reflexos ou paralisia, especialmente 

em um dos membros inferiores. greg 
encontrou na ginástica uma maneira 
de amenizar as sequelas deixadas pela 
doença, porém, não se sentia cativa-
do pelos métodos utilizados nas aca-
demias tradicionais.

Já recuperado da poliomielite, 
após experiências em academias com 
conceitos semelhantes, ele adotou 
uma nova meta, que consiste em 
fazer o seu próprio treino funcio-
nal. Enquanto atletas trabalhavam 
modalidades separadamente, greg 
decidiu unir diversos exercícios que 
trabalham diferentes áreas para que 
elas fossem desenvolvidas de maneira 

igualitária.
As principais características do 

CrossFit são os movimentos funcio-
nais, constantemente variados e de 
alta intensidade. Esses exercícios 
contam com ações frequentes do dia 
a dia, como correr, caminhar, agachar, 
levantar, puxar e empurrar.

Os treinos são executados de for-
mas variadas para trabalhar todas as 
capacidades do corpo, garantindo o 
desenvolvimento de forma equilibra-
da de atributos como força, resistên-
cia muscular, resistência cardiorrespi-
ratória, equilíbrio, precisão etc.

Tendo em vista um exercício que 

trabalha diversas articulações simul-
taneamente, estando diretamente 
ligado à saúde e ao bem-estar, a Os-
teopatia atua como um método de 
prevenção e tratamento dos desequi-
líbrios do corpo utilizando somente 
técnicas manuais, sendo seguro e 
indicado para todas as idades, con-
ferindo uma ótima parceria para oti-
mizar os resultados de um atleta no 
CrossFit.

Com a Osteopatia é possível cor-
rigir lesões que acabam ocorrendo 
devido a informações negativas que 
o corpo acaba trazendo, potenciali-
zando o movimento do atleta, per-

mitindo uma evolução e evitando 
lesões durante os exercícios.

O CrossFit não é lesivo, e sim 
um esporte que requer preparo 
e, como qualquer outro, pode se 
tornar suscetível a lesões. O me-
lhor momento para o crossfiteiro 
procurar um osteopata é quando 
apresentar alguma dificuldade 
em fazer correções impostas pelo 
orientador.

Nesses casos é o momento em 
que o osteopata – fisioterapeuta 
especialista em Osteopatia – po-
derá tratar de forma mais especí-
fica. Além da conhecida técnica 

de thrust, prática de manipulação 
articular famosa pelos “estalos” cor-
porais, a Osteopatia conta com inú-
meros outros métodos para tratar 
tecidos específicos do corpo, e vá-
rias formas de se trabalhar a mesma 
estrutura, sem limitação de idade.

É preciso saber identificar quando 
o incômodo apresentado pelo corpo 
não se trata apenas de uma resposta 
aos exercícios físicos, e sim ao início 
de uma lesão. Em alguns casos, é 
importante o resguardo da prática 
esportiva, mas, em sua maioria, não 
é necessário deixar de treinar e sim 
adaptar os movimentos.

O notável avanço dos equipamentos in-
dustriais, materiais, fios, fibras, tecidos e 
confecção resultaram em trajes de compe-
tição que reduzem a resistência do ar e da 
água nas disputas do atletismo e da natação 
e nos jogos de futebol, basquete, vôlei e ou-
tras modalidades. São mais leves, não retêm 
o suor, não irritam a pele, garantem plena 
ventilação, aumentam a microcirculação 
sanguínea, retardam a fadiga muscular e ace-
leram a recuperação, podendo até mesmo 
monitorar eletronicamente a performance.

Exemplo dessa evolução é o uniforme do 
futebol. Até o início dos anos 80, o material 
utilizado retia o suor. um jogador perde de 
dois a três quilos durante o jogo. Metade 
disso ficava na camisa. Aí, veio outro tipo de 
fibra, utilizado pela primeira vez pela Sele-
ção Brasileira na Copa do México, em 1986. 
Porém, o suor permanecia retido, agregando 
peso e esfriando o corpo do atleta. A par-
tir dos anos 90, surgiram novos materiais, 
fibras e tecnologias de acabamento e fabrica-
ção. Tecidos inteligentes absorvem o suor e 

propiciam rápida evaporação. Hoje, 24 anos 
depois do primeiro modelo desse tipo de ca-
misa, a atual é 13% mais leve e tem passagem 
de ar 7% mais efetiva.

A melhor notícia é que esses avanços tam-
bém beneficiam os consumidores, pois são 
aplicados na produção regular do vestuário. 
Entretanto, os uniformes que vestirão as se-
leções no Catar, assim como as roupas de 
nosso dia a dia, não chegaram ao limite da 
evolução tecnológica. Estão em curso a Ma-
nufatura Avançada e o desenvolvimento de 
novas fibras e acabamentos, e o setor têxtil e 
de confecção brasileiro é um dos protagonis-
tas desses avanços.

Cabe, ainda, uma redentora reflexão. Em 
plena era do conhecimento, da informação 
e da tecnologia, é preciso, finalmente, fa-
zer justiça histórica, inocentando o goleiro 
Barbosa e a camisa branca, que obviamente 
não podem ser condenados pela derrota de 
1950. Algo, contudo, permanece inabalável 
para milhões de brasileiros: a fé em Nossa 
Senhora Aparecida!

O tempo não foi suficiente 
para apagar de nossas memórias 
a retração econômica que o Brasil 
registrou nos dois últimos anos 
do governo Dilma Roussef (2015 
e 2016) superior a 7% do PIB, 
fruto do enorme desequilíbrio fis-
cal que desorganizou a economia 
brasileira mesmo sem enfrentar 
os problemas de hoje como a pan-
demia e a guerra.  É por isso que 
o mercado arrepia quando ouve 
do presidente eleito justamente o 
contrário do que esperava sobre 
responsabilidade fiscal, funda-
mento básico para o equilíbrio 
das contas e para o controle da 
inflação.

Também é preciso lembrar que 
ao assumir o governo pela primei-
ra vez, em 2003, Lula encontrou 
o Brasil na 72ª posição mundial 

em Índice de Desenvolvimento 
Humano (IDH). Ao final de seu 
segundo mandato, o país já era 
o 88º colocado nesse ranking da 
Organização das Nações unidas 
(ONu), uma queda acentuadís-
sima. uma tragédia. O patamar é 
parecido com o de hoje e as cau-
sas são conhecidas: irresponsa-
bilidade fiscal agravada pela cor-
rupção gigantesca nesse período 
de 20 anos.

O presidente eleito queimou a 
largada antes mesmo de receber a 
faixa presidencial. Não entendeu 
que responsabilidade fiscal e de-
senvolvimento social não são in-
compatíveis. Há tempo, claro, de 
uma correção de rumo. Entretan-
to, isso precisa ser feito antes de o 
barco iniciar a navegação, em mar 
ainda revolto.

O maior desafio está em recu-
perarmos o crescimento econômi-
co com maior justiça social, para 
superar a pífia média de 2,3% ao 
ano, registrada nos últimos gover-
nos a partir da gestão de Fernan-
do Henrique Cardoso (últimos 
27 anos). Pior, e preciso destacar 
que tal crescimento ficou, na mé-
dia, em 0,8% ao ano nos últimos 
12 anos (governos Dilma, Michel 
Temer e Jair Bolsonaro), muito 
inferior ao alcançado 70 anos 
atrás, com Juscelino Kubitschek, 
quando o Brasil cresceu 8,06% 
ao ano, índice semelhante à Chi-
na de hoje, que se firma entre as 
primeiras economias do mundo.

A Roma antiga já deu a receita 
para sucesso econômico quando 
Cícero preconizou: “O orçamento 
deve ser equilibrado, o Tesouro 

Público deve ser reposto, a dívida 
pública deve ser reduzida, a arro-
gância dos funcionários públicos 
deve ser moderada e controlada, 
e a ajuda a outros países deve ser 
eliminada, para que Roma não vá 
à falência. As pessoas devem no-
vamente aprender a trabalhar, em 
vez de viver às custas do Estado”.

Pouco adianta o presidente 
eleito apressar-se em dizer que 
“o mercado fica nervoso à toa”. É 
preciso enxergar o que o merca-
do se preocupa seriamente com a 
proposta de rompimento do teto 
porque não vê essa medida como 
um buraco transitório, mas ava-
lia que pode ser um cheque em 
branco para o novo governo abrir 
um rombo de R$ 175 bilhões por 
ano, que se mantido até o final do 
mandato (2026) elevaria a dívida 

pública em R$ 700 bilhões, ou 
seja, cerca de 10% do total da dí-
vida pública brasileira.

A pretensão já externada leva-
ria ao aumento do déficit nominal 
anual dos atuais R$ 700 a R$ 800 
bilhões para R$ 975 bilhões, dife-
rença cujo valor seria suficiente 
para custear seis anos de operação 
do SuS. O custo de irresponsabili-
dade será alto: o país terá de arcar, 
após os quatro anos de mandato, 
com pagamento aos banqueiros de 
juros anuais adicionais de R$ 60 
a R$ 80 bilhões por ano, dinheiro 
suficiente para construir e doar aos 
mais necessitados 500 mil unidades 
habitacionais a cada ano.

Lula parece ignorar que anarquia 
fiscal é o caminho mais curto para 
descontrole inflacionário, que pune 
todos, sobretudo os menos favoreci-

dos. O maior tributo pago pelos po-
bres é o imposto inflacionário.

Já começamos a pagar o pre-
ço por uma omissão histórica: na 
recente política não se discutiu o 
Brasil, nem no horário eleitoral nem 
nos debates. Esses preciosos e alta-
mente onerosos espaços, custeados 
pelos contribuintes, foram captura-
dos pela troca de ofensas e ninguém 
cobrou dos candidatos um Plano de 
Metas para o país.

A História nos ensina para que 
não repitamos os erros do passado. 
Porém é preciso humildade para 
querer aprender. Por enquanto, para 
acalmar a sociedade e aplacar a in-
quietude provocada por colocações 
equivocadas, o presidente eleito de-
veria divulgar de imediato os nomes 
dos ministros que nomeará para a 
área econômica.
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Subcomissão das Pessoas com Deficiência 
vai debater atendimento a espectro autista

Comissão realiza na quarta-feira seminário 
sobre democratização do orçamento público

Assembleia homenageia TRE por segurança 
nas eleições

Recomposição do 
orçamento da educação 
será tema de debate nesta 
segunda-feira

Projeto reserva vagas em universidades para 
vítimas de violência doméstica e sexual

Em meio à polarização, atuação do órgão foi destacada por garantir 
tranquilidade ao processo eleitoral em Minas

Das atuais vagas reservadas para alunos de escolas públicas, 5% seriam destinadas às mulheres 
vítimas desses crimes

A Subcomissão Temporária de 
Assuntos Sociais das Pessoas com 
Deficiência (CASSTPCD) promove 
audiência pública na próxima quar-
ta-feira (23), a partir das 9h, para 
debater o cenário de avaliação, diag-
nóstico e atendimento às pessoas 
com transtornos do espectro autista 
(TEA). A discussão envolverá princi-
palmente a área da educação. A audi-
ência está prevista no plano de traba-
lho da subcomissão, elaborado pelo 
senador Flávio Arns (Podemos-PR), 
que é o presidente do colegiado.

Arns explica a relevância da au-
diência no contexto da inclusão de 
estudantes com deficiência nas esco-
las. Ele cita dados do Censo Escolar 
de 2020 , segundo os quais, na rede 
privada, mais de 90% dos estudan-

tes com deficiência, transtornos do 
espectro autista ou altas habilidades 
estão matriculados em turmas co-
muns. Assim, é necessário acompa-
nhar o avanço das medidas de inte-
gração. Ao mesmo tempo, essa taxa 
não passa de 50% na rede pública.

“Verifica-se, portanto, que as fa-
mílias de pessoas com deficiência 
procuraram, majoritariamente, a 
escola regular para matricular seus 
filhos. Resta saber se os estabele-
cimentos de ensino se adaptaram 
para receber adequadamente esses 
estudantes, aproveitando suas habi-
lidades especiais e suprindo suas 
necessidades específicas”, observa 
o senador no texto do plano de 
trabalho.

A audiência terá as participações 

confirmadas da gerente do Centro 
de Orientação Médico-Psicopeda-
gógico (COMPP), de Brasília (DF), 
Juliana Larissa Machado; do repre-
sentante do COMPP, Lilian dos An-
jos Lordelo; da diretora do Instituto 
Lagarta Vira Pupa, Jéssica Borges; 
da defensora pública do Estado de 
São Paulo, Renata Flores Tibyriçá e; 
da coordenadora do Projeto Pró-Au-
tismo Floripa da Associação de Pais 
e Amigos de Autistas (Ama), Laryssa 
Smith. 

A subcomissão também convi-
dou para a audiência os Ministérios 
da Educação e da Saúde e o Con-
selho Nacional de Educação, mas a 
presença de representantes desses 
órgãos ainda não foi confirmada. 
(Agência Senado)

A Comissão de Legislação Parti-
cipativa da Câmara dos Deputados 
promove na quarta-feira (23) o semi-
nário “Democratização do Orçamen-
to Público”. O evento foi proposto 
pelo deputado Pedro uczai (PT-SC) 
com o objetivo de discutir uma 
maior participação social na elabora-
ção do Orçamento.

“O ciclo orçamentário se inicia 
a cada quatro anos com o planeja-
mento de médio a longo prazos por 
meio do Plano Plurianual (PPA) e, ao 
longo desse tempo, desenvolvem-se, 
anualmente, a Lei de Diretrizes Orça-
mentárias (LDO) e a Lei Orçamentá-

ria Anual (LOA) para operacionalizar, 
no curto prazo, a estratégia do PPA. 
Esse ciclo se encerra quando o Poder 
Legislativo realiza o julgamento das 
prestações de contas do Poder Exe-
cutivo”, detalha o deputado.

Pedro uczai destaca ainda que 
outro ponto importante é que o 
Orçamento também pode ser ela-
borado com a participação direta da 
população, por meio do Orçamento 
Participativo, que geralmente acon-
tece mais no nível municipal.

“Atualmente, vive-se um perí-
odo em que o Orçamento federal 
está cada vez mais concentrado, 

por isso, a democratização da peça 
orçamentária com mecanismos de 
participação social é fundamental 
para o fortalecimento da democracia 
brasileira e para o combate as desi-
gualdades da sociedade”, defende o 
parlamentar.

O seminário está previsto para 
começar às 9h30, no Auditório Ne-
reu Ramos. A lista de convidados 
ainda não foi divulgada.

Haverá transmissão ao vivo do 
evento na página oficial da Câmara 
dos Deputados no YouTube. Os in-
teressados poderão participar pelo 
chat. (Agência Câmara)

Em Reunião Especial de Plená-
rio, a Assembleia Legislativa de Mi-
nas gerais (ALMg) homenageou, na 
sexta-feira (18), o Tribunal Regional 
Eleitoral (TRE-Mg) e o gabinete Ins-
titucional de Segurança (gIS) pelos 
serviços prestados na condução das 
eleições de 2022.

A solenidade foi marcada por falas 
destacando a organização, a seguran-
ça e a transparência na atuação da 
Justiça Eleitoral, resultando, segundo 
parlamentares e homenageados, na 

garantia de tranquilidade numa das 
eleições mais polarizadas do País.

A homenagem atendeu a reque-
rimento que teve como primeiro 
signatário o deputado Zé guilherme 
(PP). “A eleição talvez seja o dia mais 
importante de nosso País, porque no 
voto todos os brasileiros se tornam 
iguais, independentemente de clas-
se social ou formação”, disse ele, ao 
ressaltar que o TRE “soube dar paz e 
tranquilidade” numa eleição em que 
o acirramento marcou os dois turnos 

de votação.

COMBATE A FAKE NEwS

O primeiro autor do requerimen-
to representou na reunião o  presi-
dente da ALMg, deputado Agostinho 
Patrus (PSD), que, em mensagem lida 
no Plenário, destacou que a Justiça 
Eleitoral foi agente de importantes 
conquistas para a cidadania ao longo 
da história, como a garantia do voto 
direto, secreto e universal, até a infor-

matização do processo eleitoral.
“As recentes eleições foram pro-

vavelmente as mais desafiadoras e 
as instituições deram prova de seu 
vigor”, manifestou o presidente. Ele 
ainda salientou a continuidade, nas 
eleições 2022, da parceria firmada en-
tre a Assembleia e o TRE-Mg, frisan-
do que o convênio celebrado entre as 
partes teve como foco principal este 
ano o combate à disseminação de no-
tícias falsas, as fake news.

Compuseram a mesa da reunião 

diversas autoridades, como o 1º vi-
ce-presidente da ALMg, deputado 
Antonio Carlos Arantes (PL), e repre-
sentantes de órgãos como Ministério 
Público, Defensoria Pública e Tribu-
nal de Justiça.

SEguRANçA E CELERIDADE

Coautores do requerimento, os 
deputados Coronel Henrique (PL) e 
Zé Reis (Pode) também exaltaram a 
atuação do TRE e do gIS, os quais, 

segundo eles, contribuíram para a 
constatação de que o Brasil tem um 
dos processos eleitorais mais seguros 
e céleres.

O presidente do TRE-Mg, desem-
bargador Maurício Soares, agradeceu 
a homenagem e o empenho dos 
servidores da Justiça Eleitoral e seus 
colaboradores nos dias de votação, 
frisando que esse empenho permitiu 
que 16 milhões de eleitores em Minas 
acessassem as urnas nos dois turnos 
das eleições. (Portal ALMG)

O Projeto de Lei 2606/22 alte-
ra a Lei de Cotas para estabelecer 
reserva de vagas nas universidades 
federais e em institutos federais de 
ensino técnico para mulheres víti-
mas de crimes contra a dignidade 
sexual; de tentativas de feminicídio; 
e de crime que envolva violência 

doméstica ou familiar.

Pela proposta, em análise na Câ-
mara dos Deputados, do percentu-
al de 50% das vagas reservadas para 
estudantes que cursaram o ensino 
em escolas públicas, 5% serão desti-
nadas para mulheres vítimas desses 

crimes.
“Com base no Censo da Educa-

ção Superior, que relata a existência 
de aproximadamente 350 mil vagas 
anuais para cursos de graduação 
em instituições federais, estaría-
mos garantindo, das 175 mil vagas 
anuais direcionadas para pessoas 

que cursaram o ensino em escolas 
públicas, aproximadamente 8.750 
vagas de cursos de graduação em 
universidades federais para mulhe-
res vítimas dos crimes, sem contar 
diversas outras vagas em cursos téc-
nicos dos institutos federais”, esti-
ma a deputada Edna Henrique (Re-

publicanos-PB), autora do projeto.
Segundo ela, a medida “visa a 

estimular a qualificação de milhares 
de mulheres vítimas de violência, 
para que possam conseguir melho-
res oportunidades profissionais, de 
modo a facilitar a superação dos 
dramas decorrentes dos crimes so-

fridos”.

TramiTação - A proposta será 
analisada em caráter conclusivo pe-
las comissões de Defesa dos Direi-
tos da Mulher; de Educação; e de 
Constituição e Justiça e de Cidada-
nia. (Agência Câmara)

A subcomissão vinculada à Co-
missão de Educação (CE) que de-
bate saídas para a crise que atin-
giu o setor a partir da pandemia 
voltará a se reunir nesta segunda-
feira (21), às 10h. Na pauta, uma 
audiência pública com especialis-
tas e representantes da sociedade 
civil sobre como incrementar o 

orçamento da educação a partir 
de 2023.

Segundo o presidente da sub-
comissão, senador Flávio Arns 
(Podemos-PR), é preciso elevar 
substancialmente os investimen-
tos educacionais nos próximos 
anos, “considerando que a exe-
cução orçamentária na Educação 

tem sofrido severos cortes nos 
últimos exercícios”.

A audiência terá participação 
de representantes do Ministério 
da Educação, da Confederação 
Nacional dos Trabalhadores em 
Educação (CNTE) e do Tribunal 
de Contas da união (TCu). (Agên-
cia Senado)
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Cotação Dólar - real

R$ 5,210

Cotação eUrO - real

R$ 5,07

Gasolina

R$ 4,85

Diesel comum etanol 

R$ 6,49 R$ 3,55

Temperatura Fechamento

16hMáx.: 35º
Min. : 19º

Vereadores decidem, hoje, como aplicar 
R$ 17 milhões de emendas impositivas

Consciência Negra registra protestos 
contra racismo e intolerância em Moc

GirLENo aLENCar

Os vereadores de Montes Claros 
terão que apresentar até a manha de 
hoje (21), para onde destinarão os 
R$ 770.428,28 que cada um tem di-
reito de inserir em emendas impo-
sitivas no orçamento de 2023. Pela 
lei, 15%, R$ 115.054,24 devem ser 
na área da Saúde, R$ 192.757,073 
para Educação, com 25%. A expec-
tativa é que os 23 vereadores desti-
nem os R$ 2.646.247,52 da área de 
Saúde para a construção do hospi-
tal infantil do câncer da Fundação 
Sara.

Desde o ano de 2015 que foi 
instituído o orçamento com emen-
das impositivas em Montes Claros, 
mas na época o então prefeito Ruy 
Muniz aproveitou uma falha na lei 
aprovada e se recusou a executa-la, 

no ano de 2017, quando tomou 
posse o prefeito Humberto Sou-
to também recusou a cumprir as 
emendas impositivas, mas diante 
do risco de responder improbidade 
administrativa e perder o mandato, 
fez um acordo com os vereadores, 
em que cada um aplicaria toda ver-
ba no asfaltamento de ruas, cada 
vereador indicou um quilometro de 
ruas a serem asfaltadas. Orçamento 
de 2023 de Montes Claros será de 
R$ 1.677.991.440,00 e devera ser 
votado dentro dos próximos dias. 

O presidente da comissão de 
Legislação, Justiça e Redação, 
vereador Júnior Martins (Cidada-
nia) destacou que é na elaboração 
dessas leis que é possível a Casa 
avaliar e discutir, de qual forma os 
parlamentares poderão ajustar as 
emendas, caso necessário. 

O presidente da Comissão de 
Finanças, vereador Daniel Dias 
(PCdoB), enfatizou que o intuito 
da audiência é levar à população 
a dinâmica do orçamento público. 
“A população precisa ter o conhe-
cimento de qual forma o dinhei-
ro público está sendo aplicado e 
saber que estamos fiscalizando o 
uso do recurso”, frisou Dias.

As emendas impositivas custa-
rão ao todo, R$ 17.719.859,36, re-
ferente aos 23 vereadores. Como 
cada vereador tem direito a R$ 
115.054,24 na Saúde, dará um 
total de R$ 2.646.247,52 nesse 
setor. Na Educação, cada verea-
dor tem direito a R$ 192.757,07 o 
que um total de R$ 4.433.412,61 
e em outros setores, são R$ 
462.616,97 cada um, o que da R$ 
1.064.019.031,00.

A comemoração do Dia da Consci-
ência Negra em Montes Claros ocor-
reu no sábado (19), quando os movi-
mentos sociais desfilaram pelas ruas 
centrais denunciando o racismo e a 
intolerância religiosa por parte dos 
motoristas de aplicativos, que se recu-
sam a buscar clientes em terreiros de 
origem africana. 

Na rua doutor Veloso, eles reza-
ram o Pai Nosso e Ave Maria, acompa-
nhados por padres da igreja católica 
brasileira. A 7ª Marcha Contra o Racis-
mo foi organizado pela Coordenado-
ria de Igualdade Racial e o Conselho 

Municipal de Igualdade Racial.
Todos se reuniram depois no lar-

go georgino Junior, na praça da ma-
triz, quando ocorreu um Xirê (danças 
de roda e cantigas para cultuar os ori-
xás, conforme cada nação), roda de 
capoeira com o grupo Ancestralidade 
Norte Mineira (gAN) da casa de Can-
domblé Nzo Lembá Mazambe, mostra 
de vídeos sobre intolerância religiosa 
com o PET (Programa de Educação 
Tutorial/Ciências da Religião - uni-
montes), além de roda de capoeira/
maculelê/dança do fogo com o Proje-
to Capoeira Aquarela de Ouro.

O coordenador de Igualdade Ra-
cial e presidente do Conselho Muni-
cipal de Igualdade Racial, José gomes 
Filho, explica que dezenas de repre-
sentantes de movimentos negros 
caminharam pelas ruas do centro da 
cidade com faixas e cartazes, protes-
tando contra o racismo. “É lamentá-
vel continuar assistindo, em pleno 
século XXI, discriminação de raça, 
cor, etnia, religião etc, que além 
de ser crime, é uma idiotice sem 
tamanho. Por isso, percorreremos 
as ruas de Montes Claros e finaliza-
remos no Largo Cultural georgino 

Jorge de Souza Júnior, na Praça da 
Matriz, com falas, danças e músi-
cas, para festejarmos a resistência 
do povo negro”, conta gomes, 
lembrando que, pela primeira vez, 
a marcha terá comidas típicas dos 
terreiros.

O Dia da Consciência Negra foi 
instituído pela Prefeitura da Montes 
Claros como feriado municipal por 
meio da lei no 3.897/2007, em re-
ferência à morte de Zumbi dos Pal-
mares, líder quilombola que lutou 
contra a escravidão e a favor dos 
direitos dos negros. (Ga)
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VEM AÍ 

PARQUE MUNICIPAL MILTON 
PRATES 

A MELHOR ROTA É A 
PREVENÇÃO!

InscriçÕES E INFORMAÇÕES:

(38) 3222-6055 

26 de novembro, 08h

PARTICIPE!PARTICIPE!
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Seminário do Agronegócio de Matias 
Cardoso terá participação da Faemg Senar

Índice de Confiança do Agronegócio tem 
melhor resultado trimestral

Custos de produção de suínos sobem em 
outubro; ICP de frango de corte fica estável

MANOEL FREITAS/ ARQUIVO PMMC
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Seminário do Agronegócio 
de Matias Cardoso, evento que 
acontecerá no próximo dia 22 
de novembro com uma série de 
palestras gratuitas. O objetivo do 
seminário é fazer uma atualização 
de conhecimentos sobre temas 
importantes das atividades rurais, 
bem como incentivar ainda mais 
os produtores a seguirem inves-
tindo na região. O Sindicato dos 
Produtores Rurais de Jaíba e Ma-
tias Cardoso também é parceiro 
na realização do evento.

“O foco é o produtor rural, 
mas o evento está aberto a todos 
que queiram se capacitar. A ideia é 
envolver os produtores da região, 
através das palestras com temas 
de destaque e de atualização de 
assuntos, para que possam pen-
sar novas opções para o trabalho 
no campo. Com isso, queremos 
contribuir para que o que for pro-
duzido aqui possa ganhar mais 
mercado consumidor em outras 
regiões”, destaca o secretário mu-
nicipal de Agricultura, Desenvolvi-
mento Econômico e Pesca, Jésus 
Magno Rodrigues Silveira.

A expectativa é que mais de 
100 produtores rurais, além de 
comerciantes locais, participem 
do evento. As palestras serão rea-
lizadas por diversos especialistas, 
destacando empreendedorismo 
rural; controle e vacinação de ani-
mais; aplicação e manejo de agro-

tóxicos; cooperativismo; linhas de 
crédito ao produtor e administra-
ção rural, tema que será debatido 
pelo instrutor do Senar Minas, 
Leonardo Carvalho Brant Maia. 
Na abertura do ciclo de palestras, 
o presidente do Sindicato Rural, 
Ciro Souza, vai mostrar atuação 
sindical, as ações e trabalhos rea-
lizados pelo Sistema Faemg Senar 
na região.

VOCAçãO NO CAMPO

A cidade de Matias Cardoso faz 
parte da Região do Jaíba, onde 
está instalado um dos maiores 
projetos de irrigação e é um dos 
principais polos de fruticultura do 
país. Por isso mesmo, a grande im-
portância e representatividade da 
produção rural para o município. 
Segundo a Secretaria de Agricultu-
ra, Desenvolvimento Econômico e 
Pesca, o agronegócio é responsá-
vel por 53% do Produto Interno 
Bruto (PIB) de Matias Cardoso.

O principal destaque é a pro-
dução de limão tipo tahiti, que 
deu ao município a condição de 
segundo maior exportador do 
fruto no país. Mas outras cadeias 
produtivas também garantem mo-
vimentação econômica e renda à 
população. Através do Sistema Fa-
emg muitos destes produtores es-
tão conquistando ainda mais qua-
lidade produtiva para expandir Município promove o evento nesta terça-feira (22)

Alta se deve ao comportamento positivo de indicadores, diz Fiesp

Frango apresentou queda em todos os itens de composição, com exceção de sanidade 
(que se manteve estável) e nutrição (alta de 0,19% em relação a setembro

seus negócios. A cidade recebe, 
por exemplo, grupos do Programa 
de Assistência Técnica e gerencial 
– ATeg, nas cadeias da bovinocul-
tura de corte, olericultura (cultivo 
de pimentas) e fruticultura. Nos 
próximos meses uma nova turma 

será formada para a bovinocultura 
de leite.

“É muito importante essa par-
ceria com o Sistema Faemg Senar. 
Além dos grupos de ATeg, temos 
também vários cursos já realiza-
dos. Nos últimos quatro anos fo-

ram mais de 120 cursos, nos mais 
diversos segmentos e cadeias pro-
dutivas”, finaliza o secretário mu-
nicipal, Jésus Magno.

Toda a programação do semi-
nário acontecerá na Câmara Muni-
cipal de Matias Cardoso, que fica 

localizada na Orla Brasilino Feli-
ciano Santos. O evento tem previ-
são de início às 8h e encerramento 
por volta das 12h30, e contará ain-
da com sorteio de brindes e lan-
che aos participantes. (RICARDO 
GUIMARÃES – Colaborador)

O Índice de Confiança do Agronegócio 
(IC Agro) avaliado pela Federação das In-
dústrias do Estado de São Paulo (Fiesp) fe-
chou o terceiro trimestre de 2022 em 116,3 
pontos, um crescimento de 6,1 pontos so-
bre o levantamento anterior e de 5,4 pon-
tos sobre o primeiro trimestre de 2022. 
Segundo a Fiesp, a alta se deve à melhoria 
da avaliação da economia e ao comporta-
mento positivo de alguns indicadores.

De acordo com os dados, o índice de 
todos os segmentos pesquisados (agricul-
tores, pecuaristas e indústrias situadas 
antes e depois da porteira) se manteve 
acima de 100 pontos. O nível de confian-
ça das Indústrias de Depois da Porteira 
(empresas de alimentos) foi o único em 
que houve um ligeiro recuo. Segundo a 
Fiesp, isso ocorre devido ao esfriamento do 
consumo devido à alta dos juros.

ÍNDICE DE CONFIANçA DA 
INDúSTRIA

Os dados mostram ainda que o nível de 
confiança das empresas que compõem a ca-
deia produtiva do agronegócio cresceu 4,2 
pontos do segundo para o terceiro trimes-
tre de 2022, fechando em 117,3 pontos. De 
acordo com a entidade, o resultado ocorre 
devido ao entusiasmo das indústrias de in-

sumos agropecuários (as chamadas Antes da 
Porteira) e de recuo no otimismo do setor 
de alimentos (Depois da Porteira).

Quando se analisa o comportamento 
das indústrias Antes da Porteira, o nível de 
otimismo do terceiro trimestre foi de 128,0 
pontos, alta de 18,2 pontos. “O ano come-
çou com preços em alta e insegurança quan-
to ao fornecimento de matérias-primas, 
problemas que, desde então, foram ame-
nizados, tornando as relações de troca um 
pouco mais favoráveis para os produtores. 
Isso explica parte da melhora na avaliação 
do mercado tanto de fertilizantes quanto de 
agroquímicos, apesar das cotações desses 
produtos ainda estarem operando em pata-
mares elevados”, disse o diretor do Depar-
tamento de Agronegócio da Fiesp, Roberto 
Betancourt.

O Índice de confiança das Indústrias De-
pois da Porteira teve queda de 1,8 ponto, do 
segundo para o terceiro trimestre, fechando 
em 112,7 pontos. “Os dados mais recentes 
do IBgE mostram um recuo na produção 
física nas indústrias de alimentos, um dos 
principais setores do chamado Pós-Porteira 
para os exportadores, como as tradings, re-
sultado também influenciado pela perspec-
tiva de esfriamento no comércio global de-
vido à desaceleração da economia em várias 
partes do mundo.” (Agência Brasil)

Os custos de produção de suínos 
subiram em outubro segundo os es-
tudos publicados pela CIAS, a Cen-
tral de Inteligência de Aves e Suínos 
da Embrapa (embrapa.br/suinos-e-a-
ves/cias). O Índice de Custo de Pro-
dução, o ICPSuíno, subiu 0,71% no 
mês de outubro em relação a setem-
bro, fechando em 449,20 pontos. Já 
o ICPFrango, que calcula os custos 
de produção de frango de corte, se 
manteve praticamente estável, com 
queda de 0,07%, fechando o mês de 
outubro em 424,90 pontos.

Os custos da nutrição, com 0,95% 
de aumento, e um peso de 80% na 
composição do custo total, foi o que 
mais impactou o ICPSuíno de outu-
bro de 2022. No ano, a alta já chega 
a 10,64% apenas neste item. Assim, 
o custo total de produção por quilo 
de suíno vivo produzido em sistema 
tipo ciclo completo em Santa Catari-
na passou de R$ 7,80 em setembro 
para R$ 7,85 em outubro. No ano, o 
ICPSuíno acumula 12,16% de alta e, 
nos últimos 12 meses, 15,40%.

Já o ICP Frango apresentou que-
da em todos os itens de composi-
ção, com exceção de sanidade (que 
se manteve estável) e nutrição (alta 
de 0,19% em relação a setembro). O 
custo de produção do quilo do fran-
go de corte vivo no Paraná produ-
zido em aviário tipo climatizado em 
pressão positiva, manteve em outu-
bro o valor de R$ 5,49 registrado em 
setembro. No ano, o ICPFrango acu-
mula alta de 5,30% e, nos últimos 12 
meses, uma variação de 5,40%.

Alterações – Até agosto de 2022 
as variações percentuais dos itens 
de custo do ICPFrango e ICPSuíno 
relativas ao mês anterior, ao ano e 
aos últimos 12 meses eram apresen-
tadas de forma ponderada, ou seja, 
a variação percentual de cada item 
de custo era multiplicada pelo seu 
peso na composição do custo total. 
Tendo em vista a necessidade de me-
lhor comunicar a evolução dos itens 
de custo dos ICPFrango e ICPSuíno, 
a partir de setembro de 2022 as va-
riações percentuais dos itens de cus-

to passarão a ser apresentadas de 
forma absoluta, sem a ponderação 
da participação do item de custo no 
custo total. Destaca-se que esta mu-
dança não afeta a variação percentu-
al total dos índices.

Os índices – Os estados de Santa 
Catarina e Paraná são usados como 
referência nos cálculos da CIAS por 
serem os maiores produtores nacio-
nais de suínos e de frangos de corte, 
respectivamente. Os custos de pro-
dução são uma referência para o se-
tor produtivo. Assim, os resultados 
publicados na CIAS são derivados 
de coeficientes de produtividade 
pré-fixados, variando mensalmen-
te apenas o preço dos insumos e 
fatores de produção. Além disso, 
suinocultores independentes e avi-
cultores sob contratos de integração 
devem acompanhar a evolução dos 
seus próprios custos de produção.

Aplicativo Custo Fácil – O aplica-
tivo da Embrapa agora permite gerar 
relatórios dinâmicos das granjas, do 
usuário e das estatísticas da base de 

dados. Os relatórios permitem sepa-
rar as despesas dos custos com mão 
de obra familiar. O Custo Fácil está 
disponível de graça para aparelhos 

Android, na Play Store do google.
Planilha de custos do produtor 

– Produtores de suínos e de frango 
de corte integrados podem usar na 

gestão da granja a planilha eletrônica 
feita pela Embrapa. A planilha pode 
ser baixada de graça no site da CIAS. 
(Embrapa Suínos e Aves)
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‘Astros & Estrelas’ 2016, a noite das noites, dia 25 de novembro, no AC
A expectativa é grande para a noite de gala do ‘Prêmio Astros & Estrelas’ 2016, que destacará os ‘Melhores do Ano’, dia 25 de novembro, no salão nobre de festas do tradicional Automóvel Clube 

de Montes Claros. Sem dúvidas, essa será uma das festas mais prestigiadas e elegantes da boa sociedade montes-clarense. Estou cuidando pessoalmente de todos os detalhes dessa grandiosa 
noite de glamour. A talentosa cantora Lady Rose dará o tom musical da noite, com o melhor da música internacional, entre outros ritmos de alto ní�vel A DJ É� rika Luz tem feito um senhor sucesso 
em Minas e na Bahia. Dia 25 ela será uma das atrações de nossa festa. Podem aguardar uma festa belí�ssima, pois é assim que trabalhamos desde quando iniciamos nossa trajetória no colunismo 
social. 

Marcelo Pires ao lado de sua esposa Betânia Borém, aniversariante 
de ontem. Nossos votos de muitas alegrias, paz e saúde! Eles 
formam um dos casais mais queridos de nosso circuito vip (Foto: 
Arquivo Pessoal) 

Dois queridos casais que sempre marcam presença nas 
promoções da coluna: o educador Cléber Lacerda com Kely Moura, 
competente diretora do Samu Macro Norte; o deputado campeão 
de votos em Minas, Paulo Guedes, e sua elegante Cynthia Alencar. 
Eles já confirmaram presença na noite de gala dos ‘Astros & 
Estrelas’, dia 25 de novembro, no AC (Foto: Jailson Alencar) 

Guiado Amaral e Júlia Barbosa, pais do grande líder ruralista 
OSMANI BARBOSA NETO, que hoje é uma das personalidades 
mais famosas do interior mineiro. Osmaninho sempre fala com 
muito orgulho de seus pais, afinal, ele herdou a leveza de sua 
mãe e a fortaleza de personalidade do pai. Uma família especial, 
merecedora de toda a admiração (Foto: Arquivo Pessoal) 

Este colunista, em promoção da coluna, com a odontologa 
Marinilza Mota e a educadora Nalbar Alves Rocha, duas amigas 
queridas que sempre marcam presença em nossas festas (Foto: 
Arquivo Pessoal) 

A renomada psicóloga Leila Silveira e sua filha Maria Alice, em noite de festa da coluna e fotografadas por Jailson Alencar 

Em 2017, quando promovemos nossa ‘Ressaca de Carnaval’, 
no extinto Restaurante Parrila, meus amigos Geraldo Braga e 
Miriam Campos, amigos queridos que nos acompanham desde 
o início de nossa trajetória na reportagem social (Foto: Silvana 
Mameluque) 

Os empresários Arnaldo Mendes Teixeira e Tatiane Gonçalves Cruz 
com este colunista, sempre brindando a vida e a boa amizade. 
Eles serão um dos casais homenageados em nossa noite de gala 
dia 25 de novembro, no Automóvel Clube de Montes Claros (Foto: 
Arquivo Pessoal) 

FATOS&GENTE
RESERVAS DE MESAS – A partir da próxima se-

gunda-feira (7) estará aberto o mapa de mesas da 
noite de gala do ‘Prêmio Astros & Estrelas’ 2016, 
portanto, nossos seletos homenageados e amigos 
podem procurar Rosarinha e Martha Malveira para 
fazerem suas reservas de mesas, em horário co-
mercial, na secretaria do Automóvel Clube de Mon-
tes Claros. 

RÉVEILLON CASA BLANCA – Este ano aconte-
cerá cinematográfica festa de réveillon no salão de 
festas ‘Casa Blanca Lagoa Eventos’, na Lagoa do In-
terlagos. Trata-se de um dos mais aprazí�veis espa-
ços para eventos de Montes Claros. Devido ao show 
da virada que acontece todos os anos na Lagoa, a 
procura pela badalada festa do espaço é uma das 
opções mais procuradas, por isso mesmo a empre-
sária Vera Lúcia e seus filhos Wesley e Rodrigo já 
estão a todo vapor na mega organização. 

CARREATA DA VITÓRIA – O prefeito eleito em 
Montes Claros, Humberto Souto (PPS), realizou 
grande carreata pelos bairros da cidade, na última 
terça-feira (1), para agradecer os 123 mil votos que 
obteve no último domingo, tendo uma vitória folga-
da contra seu adversário. Mais uma vez, parabéns, 
Humberto, pela vitória! Parabéns ao povo de Mon-
tes Claros pela boa escola! 

MOVIMENTO NO COMÉRCIO – Passando pelo 
centro comercial de Montes Claros nota-se o cres-
cimento no movimento. Pelo visto, a população se 
sentindo mais segura, volta a consumir e já movi-
mentando o comércio. É�  uma alegria ver as coisas 
voltando ao normal, com o centro super movimen-
tado. 

NOVA EDITORA – A jornalista Vanessa Araújo 
deixará saudades na redação aqui do Jornal Gaze-
ta, onde fez um inteligente trabalho como editora. 
Agora, ela segue sua carreira na assessoria do Sin-
dicato Rural de Montes Claros. A partir dessa sema-
na, a experiente jornalista Selma Gonçalves assume 
a editoria chefe da redação. Seja bem-vinda! 

FINALIZANDO – Por hoje é só, mas, se Deus 
permitir, estaremos de volta no sábado, com uma 
coluna ainda mais informativa e com destaques de 
nossa boa sociedade. Fui... 
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Quarta-feira, 17h, vocês conferem a entrevista de Luciana Couri 
com o deputado, campeão de votos, Arlen Santiago 

O juiz de direito, Dr. João Adilson, entregando homenagem ao 
deputado, campeão de votos do Norte de Minas, Arlen Santiago

O fotógrafo revelação do ano, Gustavo Bicalho, aqui com seus 
familiares e este colunista

 Aqui com a maravilhosa Wannessa Aquino e seu marido João 
Adilson, um dos casais mais queridos do circuito vip

A empresária Rose Durães abriu as portas de sua linda 
residência para festejar o aniversário do filho Felipe 

Rafael, sempre querido e festejado por todos. O encon-
tro intimista reuniu poucos amigos e familiares

Rose Durães é uma mulher admirável, sempre querida, 
leal aos amigos e dona de um coração maravilhoso. 

Ela continua fazendo o maior sucesso na Afonso Pena 
com sua loja Interior Mineiro, inclusive já anunciando 

muitas novidades para este final de ano

Aqui com as queridas Renata, Rose e Val. A beleza das 
mulheres desta família é mesmo incontestável

Valéria Lopes esbanja beleza e elegância. Mulher 
encantadora, de grande valor e inteligência única

Felipe Rafael é o neto que toda avó sonha em ter
O último sábado foi também de muita alegria na comemoração vespertina do aniversário do engenheiro e 

empresário Walisson Brito, na foto com sua Aline e este jornalista. Ao amigo, nossos votos de vida longa!

O mais badalado produtor de eventos do circuito vip, Valdir Gan-
dra, super aplaudido na noite dos Astros e Estrelas. Este ano ele 

realizará o Réveillon Tropical

Aqui com o grande fisioterapeuta destaque do ano, Marcelo Fonseca

Nome de expressão na comunicação institucional, Waldemiro 
Miranda, recebeu homenagem das mãos de Felicidade Tupinambá, 

presidente do Rotary Leste

- O competente defensor público, Dr. Hélio Fagundes Veloso, rece-
beu um homenagem das mãos da empresária Luciana Couri
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Comércio faz acordo para jogos 
da Copa do Catar

Espanha propõe intercâmbio com 
UFMG em Montes Claros

LBV promove ações para combater o racismo

GirLENo aLENCar

O Comércio de Montes Claros 
passará a funcionar em horário es-
pecial nos dias dos jogos da seleção 
brasileira pela Copa do Mundo, no 
Catar. Os sindicatos patronal e dos 
trabalhadores realizaram um acordo 
considerando a realização da Copa 
do Mundo de Futebol e a participa-
ção da Seleção Brasileira de Futebol 
nos jogos da primeira fase do torneio 
e considerando ainda que, nos horá-
rios de transmissão de jogos, haverá 
um fluxo muito reduzido de consu-
midores, bem como é tradicional em 
nosso país o acompanhamento dos 
jogos, que tem grande apelo popular,  
o Sindcomerciários e Sindcomércio, 
chegaram a um acordo, que tem ca-
ráter facultativo, mas que estabelece 
critérios para a liberação dos Traba-
lhadores durante a transmissão dos 
jogos da Seleção Brasileira.                                             

O Sindcomerciários, contudo, 
esclarece que não há qualquer impe-
dimento legal, ou na CCT, para aber-
tura do comércio nos dias e/ou horá-
rios dos jogos da Seleção Brasileira 
de futebol, sendo estas condições 
mera liberalidade da empresa e sem 
obrigatoriedade. Assim, fica a critério 
das empresas liberar ou não os seus 
funcionários para assistir aos jogos do 
Brasil, bem como fechar ou não os 
estabelecimentos nos dias dos jogos.

Fica estabelecido, portanto, que, 
as empresas que optarem pela libe-
ração dos Trabalhadores para acom-
panharem os jogos em casa, que as 
horas liberadas serão compensadas 
por meio de troca simples, de acordo 
com o Banco de Horas estabelecido 
na CCT.

No dia 24, o comércio funcionará 
até às 15 horas. No dia 28, das 8h às 
12h e das 15h30 às 18h30 e; no dia 2 
de dezembro, até às 15 horas. Ficou 

ainda ajustado entre as partes que, os 
horários e compensações consequen-
tes, têm caráter facultativo, desde 
que, as empresas que optarem por 
não liberar os empregados para as-
sistirem aos jogos em casa, durante a 
transmissão dos mesmos, que se dará 
nos dias 24/11, às 16h; 28/11, às 13h 
e 2/12, às 16h, farão a interrupção de 
suas atividades, dispondo de apare-
lhos televisores e ambiente adequado 
para que os trabalhadores possam 
acompanhar a transmissão, sem pre-
juízo de seus respectivos intervalos 
intrajornada. Neste caso, não haverá 
compensação posterior das horas em 
que os empregados estiverem acom-
panhando a transmissão no ambiente 
da empresa, lembramos ainda que, o 
intervalo de alimentação deverá ser 
concedido normalmente.

Contudo alguns segmentos pode-
rão funcionar em horários diferencia-
dos, a exemplo gêneros alimentícios 

A universidad Internacional de 
Andalucía (uNIA), da Espanha pro-
pôs uma parceria com o Instituto de 
Ciências Agrárias (ICA) da uFMg, 
em Montes Claros. “A doutora em 
Biologia e pesquisadora do Centro 
de Estudos da universidad Interna-
cional de Andalucía (uNIA), Lour-
des Soria, participou do workshop 
Internacional promovido pela insti-
tuição. “O objetivo do workshop é 
promover a troca de conhecimento 
e permitir que os alunos possam 
ter um acompanhamento em uma 
outra universidade, desenvolver 
trabalhos conjuntos. Isso é cada vez 
mais valorizado pela pós-graduação 
no Brasil, tem-se a meta de que os 
programas se internacionalizem”, 

explicou o coordenador do Núcleo 
de Assessoramento à Pós-gradu-
ação do ICA, o professor Eduardo 
Robson Duarte.

Lourdes Soria apresentou a 
universidade onde trabalha. A uni-
versidad Internacional de Andalu-
cía, na Espanha, oferece somente 
cursos de pós-graduação. Segun-
do a pesquisadora, muitos destes 
cursos são voltados para a área de 
Ciências Agrárias. “A universidad 
Interncional de Andalucía oferece 
pós-graduação em temas muito 
específicos como Sustentabilidade 
Agrícola e Pecuária. E são oportuni-
dades que os alunos do Instituto de 
Ciências Agrárias da uFMg podem 
conseguir na Espanha. Há progra-

mas muito específicos, que estão 
implantados há muito tempo e exis-
tem muitas ajudas, tanto para viajar 
quanto para se manter no país. 
Normalmente, a estadia é de dois 
a três meses. São pelo menos três 
possibilidades de auxílio para fazer 
este intercâmbio na universidade”.

A pesquisadora abordou ainda 
os trabalhos que realizou sobre o 
cultivo de oliveiras, naquele país. 
“Eu fiz uma tese de doutorado em 
Ciências Agrárias, na área de Solos, 
Fertilização e Irrigação e o Estudo In-
tegrado do Cultivo de Oliveiras, que 
é o maior cultivo na região de onde 
venho, em Andalucía. Este projeto 
ganhou um prêmio em nível nacional 
por ser um trabalho pioneiro e com 

um objetivo muito importante que 
era assessorar ao agricultor em seus 
trabalhos no campo”, relatou.

Durante o evento foram apresen-
tadas ainda as pesquisas desenvolvi-
das pela pós-graduação do ICA e foi 
aberto um momento para troca de 
informações entre os participantes 
presentes. A pesquisadora reforçou a 
importância de promover o intercâm-
bio entre instituições de ensino. “Há 
uma opção de pedir a mobilidade 
(acadêmica) e visitar universidades 
da rede para trabalhar com as insti-
tuições e, principalmente, para fazer 
intercâmbio, conhecer outros pesqui-
sadores, conhecer outras pessoas que 
trabalham na mesma área que você. 
Isso é muito importante”. (Ga)

Diariamente, pessoas são víti-
mas do preconceito racial, um gra-
ve problema que perdura por sécu-
los no Brasil e no mundo. Mesmo 
que pessoas negras representem 
mais da metade da população do 
país (56% — entre pessoas autode-
claradas pretas e pardas), segundo 
dados do Instituto Brasileiro de 
geografia e Estatística (IBgE), elas 
sofrem e muito com o racismo e a 
discriminação. A cor também é um 
fator significativo até mesmo para 
o bolso dos brasileiros, conforme 
mostra recente estudo divulgado 
pelo IBgE.   

Embora pretos e pardos repre-
sentem 53,8% dos trabalhadores 
do país, existe uma relevante dife-
renciação no rendimento mensal 
desses trabalhadores em 2021. De 

acordo com o levantamento, pesso-
as brancas ganham cerca de 75,7% a 
mais que pessoas negras, superan-
do também em 70,8% os trabalha-
dores pardos. Inclusive, o percentual 
de cidadãos que vivem abaixo da 
linha da pobreza no país é maior en-
tre pretos (34,5%) e pardos (38,4%), 
como revelou uma das classificações 
do Banco Mundial.   

Todos merecem oportunidades 
equivalentes. Dessa forma, a Legião 
da Boa Vontade (LBV) une-se a diver-
sas organizações da sociedade civil 
nesta luta antirracista e trabalha para 
promover a mudança dessa realida-
de. Por intermédio de seus serviços 
socioassistenciais e propostas edu-
cativas, a LBV ajuda a construir, por 
meio do conhecimento e do respeito 
ao próximo, bem como da geração 

de oportunidades, horizontes pro-
missores de igualdade e de represen-
tatividade, em prol da dignidade e do 
respeito humano.  

PROMOçãO DA IguALDADE 

Começando desde a criança até 
seus familiares, a LBV promove du-
rante o ano iniciativas de valorização 
da cultura afro-brasileira e de comba-
te às desigualdades raciais presentes 
no dia a dia das famílias amparadas. 
A Educação é um importante recurso 
utilizado para gerar uma mudança 
significativa para as gerações futuras. 
Por essa razão, as ações da Entidade 
têm o propósito de ajudar na identifi-
cação de atitudes e no fortalecimento 
da empatia, da autoestima e do res-
peito entre todos, além de contribuir 

para a erradicação desses comporta-
mentos.  

Além disso, as crianças e os ado-
lescentes atendidos pelo Centro 
Comunitário de Assistência Social da 
LBV em Montes Claros estão desen-
volvendo inúmeras atividades sobre o 
assunto durante o mês. Dentre elas; a 
diversidade destacando o respeito às 
diferenças, valorizando a data o dia da 
consciência negra, com atividades lú-
dicas de pinturas com traços geomé-
tricos presente na arte africana, a pro-
dução do auto retrato da diversidade, 
valorizando as características próprias 
de si mesmo e do outro: como a cor, 
jeito de ser, costumes, gostos, o que 
traz a beleza da humanidade. 

Outras informações podem ser 
adquiridas pelo telefone (38) 3221 
0636.
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      CORES DA DESIGUALDADE

como supermercados. Caso a Seleção 
avance para as etapas eliminatórias 
do torneio, será realizado novo co-

municado atendendo aos horários de 
transmissão dos jogos. O Sindcomer-
ciários está à disposição da categoria 

para o esclarecimento de eventuais 
dúvidas sobre o assunto, através do 
telefone (38)3690-9178.
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TA FLORESTAL LTDA, CNPJ de nº 27.147.710/0009-52, por 
determinação da Coordenadoria de Licenciamento Ambiental do 
CODANORTE, torna público que solicitou, por meio do Processo 
Administrativo sob protocolo geral de nº 597/2022, Licença LAC1, 
para código g-01-03-1 (Culturas anuais, semiperenes, silvicultura 
e cultivos agrossilvipastoris, exceto horticultura) com área útil de 
939,73 ha, localizada na Fazenda Bocaiuva III, Zona Rural, guara-
ciama/Mg, CEP.: 39.397-000.
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SAMU participa de simulação de 
incêndio em edifício

Carreta com tanque de combustível 
tomba na BR-251 e deixa motorista ferido

Por falta de verba, 
Polícia Federal suspende 
confecção de passaporte

O SAMu Macro Norte se uniu, 
mais uma vez, às instituições parcei-
ras para realizar uma simulação rea-
lística de um incêndio envolvendo o 
atendimento a múltiplas vítimas, na 
tarde de sexta-feira (18), em Montes 
Claros.

A atividade aconteceu num imó-

vel em construção no bairro Morada 
do Sol e contou com a participação 
do Corpo de Bombeiros, Polícia Mi-
litar e MCTrans. O objetivo da ação 
foi integrar as equipes das diversas 
entidades e otimizar a aplicação do 
conhecimento.

No simulado, o SAMu prestou 

atendimento, com uma equipe da 
unidade de Suporte Avançado, a uma 
vítima em parada cardiorrespiratória 
e fratura no membro superior esquer-
do. Os profissionais do SAMu inicia-
ram o atendimento à vítima ainda 
dentro do imóvel, com a imobilização 
e pranchamento do paciente.

O socorro prosseguiu do lado de 
fora do prédio, na qual foi aplicado o 
protocolo de reanimação cardiopul-
monar e simulada a intubação do 
paciente na cena. O evento contou 
ainda com o resgate de pessoas 
através do método de tirolesa e o 
içamento de vítimas pelo helicóp-

tero efetuadas pelo Corpo de Bom-
beiros.

Segundo o coordenador do 
Núcleo de Educação Permanente do 
SAMu, ubiratam Correa, a simulação 
foi válida uma vez que representou 
uma oportunidade de treinamento 
em uma situação de um incêndio 

que é diferente de outros tipos de 
ocorrências, pois pode envolver fe-
rimentos decorrentes de explosões; 
quedas; colapso de estruturas, que 
podem cair nas pessoas; e inalação de 
fumaça que, dependendo do tipo de 
gás ou partículas inaladas, pode ter 
diferentes reações. (Ascom SAMU)

um motorista ficou ferido após 
de envolver num acidente na BR-
251, no Norte de Minas. O fato foi 
no km 453, onde uma carreta com 
tanque de combustível tombou e 
ficou atravessada na pista da rodo-
via, no município de Francisco Sá.

O motorista de 44 anos infor-
mou que perdeu o controle do ve-
ículo no momento em que o eixo 

traseiro se soltou. Diante disso, 
a carreta tombou e em consequ-
ência desse acidente o condutor 
ficou ferido com escoriações pelo 
corpo.

Equipe do Serviço de Atendi-
mento Móvel de urgência (Samu) 
esteve no local do acidente e pres-
tou assistência ao motorista o qual 
foi levado para unidade hospitalar 

na cidade de Francisco Sá visando 
uma observação médica mais deta-
lhada. O Corpo de Bombeiros Mi-
litares também enviou equipe para 
prestar assistência nesse acidente. 
O motorista transitava no sentido 
Montes Claros para o estado da 
Bahia e o tanque de combustível 
da carreta estava vazio. (OLIVEIRA 
JÚNIOR - Colaborador)

A Polícia Federal suspendeu a 
confecção de passaportes desde o 
último sábado (19), sob a justificati-
va de falta de verba.

“A medida decorre da insufici-
ência do orçamento destinado às 
atividades de controle migratório e 
emissão de documentos de viagem”, 
informou a PF em nota.

Ainda segundo a instituição, 
quem foi atendido até esta sexta 
(18) receberá o documento. A PF 
não deu uma data para quando o 
serviço de confecção do passaporte 
será normalizado. O agendamento, 
no entanto, ainda está disponível.

“O agendamento online do servi-
ço e o atendimento nos postos da PF 
continuarão funcionando normal-
mente. No entanto, não há previsão 
para entrega do passaporte solicita-
do enquanto não for normalizada a 
situação orçamentária”, completou 
a PF.

Segundo a Polícia Federal, a 
emissão do passaporte de emergên-
cia está mantida. Ou seja, para situa-
ções que necessitem do documento 

SEGURANÇA PARA EVENTOS - PORTARIA  

LIMPEZA E CONSERVAÇÃO - VIGILÂNCIA DESARMADA 

RECEPÇÃO - ZELADORIA 

A equipe de Socorro atendendo a vítima, durante a simulação

      FRANCISCO SÁ 

de viagem e não possam comprova-
damente esperar o prazo normal de 
confecção e entrega, como motivos 
de saúde, trabalho ou catástrofes 
naturais. Nos casos de emergência 
não entram os emitidos para viagens 
a turismo.

Para emitir um passaporte, é pre-
ciso pagar uma taxa de R$ 257,25. 
No caso do documento de emergên-
cia, a taxa sobe para R$ 334,42.

A PF informou também que ou-
tros serviços da corporação não se-
rão interrompidos.

NOVO PASSAPORTE

O governo federal apresentou 
em junho deste ano um novo mo-
delo de passaporte. Segundo as au-
toridades, o documento ficou mais 
seguro contra fraudes.

O modelo atualizado começou a 
ser produzido no mês de setembro, 
data do bicentenário da Indepen-
dência do Brasil, de acordo com o 
Ministério da Justiça.

A última grande atualização tinha 
acontecido em 2015, quando ele 
passou a ter um chip e ser chamado 
de passaporte eletrônico, além de 
dobrar o prazo de validade para 10 
anos.
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Dia Mundial da Diabetes reúne 
milhares de pessoas em Montes Claros

Estudo indica que longa exposição a som alto 
pode levar 1 bilhão de jovens perder a audição

Estudo indica que café da manhã é essencial 
para um bom desempenho diário

GirLENo aLENCar 

Milhares de pessoas partici-
param na manhã de sábado (19), 
de ações na praça Doutor Carlos 
em comemoração ao Dia Mundial 
da Diabetes, com medição de gli-
cemia, pressão arterial, da mas-
sa corporal, além de receberem 
orientações nutricionais e fazer 
exame de vista. O evento foi orga-

nizado por uma empresa multina-
cional produtora de insulina para 
diabéticos e que tem uma unidade 
em Montes Claros.

O Dia Mundial da Diabetes é 
comemorado desde 1991, em 14 
de novembro, data de aniversário 
de Sir Frederick Banting, co-des-
cobridor da insulina, juntamente 
com Charles Best. O tema adotado 
para as campanhas dos anos de 

2021 a 2023 é “Acesso aos Cuida-
dos da Diabetes”. Como o dia 14 
foi durante a semana os organiza-
dores decidiram no sábado.

globalmente, estima-se que 
422 milhões de adultos viviam 
com diabetes em 2014, em compa-
ração com 108 milhões em 1980. 
A prevalência global de diabetes 
quase dobrou desde 1980, passan-
do de 4,7% para 8,5% na popula-

ção adulta. Isso reflete um aumen-
to nos fatores de risco associados, 
como sobrepeso ou obesidade.

Novos números da 10ª edição 
do Atlas de Diabetes da Interna-
tional Diabetes Federation (IDF) 
revelam que 537 milhões de adul-
tos em todo o mundo vivem com 
a doença, mostrando um aumen-
to global contínuo na sua preva-
lência e confirmando o diabetes 

como um desafio global significa-
tivo para a saúde e o bem-estar de 
indivíduos, famílias e sociedades. 
O centenário da descoberta da in-
sulina (1921-2021) apresenta uma 
oportunidade única de trazer mu-
danças significativas para milhões 
de pessoas que vivem com diabe-
tes e outros milhões que estão em 
risco.

Diabetes é uma doença crônica 

na qual o corpo não produz insu-
lina ou não consegue empregar 
adequadamente a insulina – hor-
mônio produzido pelo pâncreas 
responsável pela manutenção do 
metabolismo da glicose. Sua falta 
provoca déficit na metabolização 
da glicose e, consequentemente, 
diabetes. Caracteriza-se por altas 
taxas de açúcar no sangue (hiper-
glicemia) de forma permanente.

JoYCE aLmEiDa

É sabido que ouvir som alto por 
muito tempo é prejudicial à saúde 
auditiva. Não é difícil ver jovens em 
diversos lugares com fones de ou-
vidos escutando som com o volu-
me muito alto, ao ponto de quem 
esteja ao lado consiga ouvir bem; 
assim como também, a maioria das 
festas e baladas possuem, geral-
mente, músicas com volume muito 
alto e andam sempre lotadas.

Segundo um estudo publicado 
na revista BMJ global Health, essa 
situação vem se tornando cada vez 
mais preocupante, pois cerca de 1 
bilhão de pessoas podem perder a 

audição devido a esse problema. 
“Esperamos que cerca de 0,67 a 
1,35 bilhão de pessoas no mundo, 
entre 12 e 34 anos de idade, pos-
suem hábitos auditivos ruins”, diz 
Lauren Dillard, médica consultora 
da Organização Mundial da Saúde 
e autora do estudo.

A especialista explica que ouvir 
determinado som com um volume 
elevado pode já danificar células 
sensoriais e estruturas do ouvido, 
e que por muito tempo, essas le-
sões tendem a se tornar irreversí-
veis, podendo perder a audição, 
ter zumbidos ou até os dois simul-
taneamente. Segundo os Centros 
de Controle e Prevenção de Doen-

ças dos EuA, o adequado é que os 
ouvidos sejam expostos a ruídos 
de até 85 decibéis, por apenas 40 
horas semanais. 

De acordo com o estudo, as 
pessoas que escutam algum áudio 
no celular, ouvem com o volume 
em até 105 decibéis. Já os indivídu-
os que frequentam festas, shows, 
casas de eventos, ouvem entre 104 
a 112 decibéis. A médica orienta 
que a ocorrência do zumbido de-
pois ou durante da exposição ao 
som alto, já é uma indicação de 
que aquele determinado volume 
está em um nível prejudicial aos 
ouvidos. (Sob supervisão de Stênio 
Aguiar)

O café da manhã é uma das 
refeições mais importantes feitas 
diariamente. Através de uma boa 
alimentação rica em nutrientes, 
o corpo recarrega as energias 
necessárias para desempenhar as 
atividades ao longo do dia. É nor-
mal que pela correria do dia a dia, 
nem sempre é possível fazer uma 
alimentação adequada pela ma-
nhã, mas esse incidente não pode 
se tornar uma prática frequente. 

Essa importância do desje-
jum se deve porque ao acordar, 
as reservas de energia do corpo 
diminuem, por continuar traba-
lhando em manter as funções vi-
tais e fisiológicas durante o sono, 
período no qual não é ingerido 
nenhum alimento. 

De acordo com um estudo da 
Faculdade de Nutrição da univer-

sidade Federal de goiás, o rendi-
mento de uma pessoa nos seus 
afazeres diários cai em até 30% 
quando não é feita uma alimenta-
ção adequada no começo e duran-
te o dia. E que ao dormir, o corpo 
gasta por hora, de 40 a 60 calorias.

Ainda de acordo com a pes-
quisa, 45% da população não se 
alimentam bem ao iniciar o dia, 
sendo uma estatística bastante 
crítica. Portanto, é importante 
não apenas se alimentar, como é 
essencial saber o que consumir, 
sabendo escolher exatamente o 
que vai suprir os nutrientes ne-
cessários. Quando o indivíduo 
está bem alimentado, não só com 
o café da manhã, mas também as 
demais refeições cruciais, o cor-
po possui energia para trabalhar, 
estudar, praticar atividades físi-

cas, com muito mais disposição e 
bom humor, além de melhorar a 
concentração e atenção, segundo 
o autor do artigo, o nutricionista 
Ricardo Sodré.

O profissional afirma que para 
ter um café da manhã de quali-
dade, é fundamental que seja al-
ternada entre alimentos ricos em 
proteínas, carboidratos, minerais 
e vitaminas. Por exemplo, aqueles 
baseados em cereais e trigo, ou 
seja, pão ou biscoitos; derivados 
de leite, como iogurte ou quei-
jos; e também frutas ou um suco 
natural. Através de uma dieta ba-
lanceada e uma boa alimentação 
matinal, é possível ainda ter uma 
manutenção do peso adequado e 
um bom funcionamento do orga-
nismo. ( JOYCE ALMEIDA - Sob su-
pervisão de Stênio Aguiar)
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Candoca confessa a Lorena que teme que José não seja mais o homem que conheceu 
na juventude. Sabá Bodó desabafa com Nivalda a tristeza de estar sendo destratado por 
todos na cidade. Deodora incentiva Tertulinho a esquecer Candoca e se aproximar de Lau-
ra. José confronta Tertulinho sobre as promissórias. Cira desconfia da proximidade entre 
Laura e Deodora. Vespertino confessa a Deodora que deu as promissórias de Tertulinho 
para José. Timbó descobre que a pulseira que ganhou de Latifa é falsa. Candoca questiona 

o porquê de José estar com as promissórias de Tertulinho.

Regina se preocupa com a possibilidade de Clarice denunciar Leonardo. Duarte pede a 
ajuda de Lou. Pat conversa com Moa sobre sua relação com Andréa. Duarte avisa a Jéssica 
que irá se revelar durante a festa. Lou anuncia para os convidados que Bob wright quer 
fazer um pronunciamento. Todos ficam chocados com a revelação de Duarte. Andréa se 
enfurece com Pat por não ter contado sobre Bob e decide não ajudar mais Moa. gustavo se 
entristece com Rico por ter escondido o que descobriu sobre Bob. 
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OAGUAT
MAGNITUDE
ANÃLOL

UTEROOEI
EMEANDRO
ENORMEN

IMPEDANCIA
ODOZERT
RUGOPROA

GALEANONR
NNNIAMI
GODCCAO

HOMENAGENS

Políticos
(?): Sólon,
Drácon e
Clístenes

Frutas
ricas em

agro-
tóxicos

"Migalha
também
(?) pão"

(dito)

Elemento
ativo na
ferrugem
(símbolo)

"Vai (?)?", 
pergunta do
cliente ao
dentista

Intensi-
dade (de
um ter-
remoto)

(?) saber:
na seguin-
te ordem

Elba
Ramalho, 
cantora de
"Chego Já"

League of
Legends
(sigla)

Atacante 
do Flumi- 
nense em 
2020 (fut.)

Interjeição 
de chama-

mento

"Lar" do
embrião e

do feto
(Anat.)

Intriga;
enredo
(fig.)

Muito
grande

Responsa-
bilidade
Técnica
(abrev.)

Local do 
navio onde
se põe a
carranca

Ponto 
de saque
no tênis e
no vôlei

Eduardo (?):
escreveu
sobre o 

Maracanazo

Olegário
Mariano,

poeta 
de PE

"Consu-
midor",
em IPC
(Econ.)

Deus, em
inglês
Defe-

rências

Carga re-
sistiva em
circuitos
elétricos 

de corrente
alternada
"Rotação",

em rpm

Espaço geoeconômi-
co de 60% do Brasil
(?) McKellen, ator de
"O Código Da Vinci"

O primeiro rei 
hebreu (Bíblia)

Noz, em
inglês

Criminosos que enganam
pessoas de boa-fé

É fornecida pela 
Sabesp

Dois seres pequenos
da Mitologia nórdica

Vogal de
"clã"

Recep
Tayyip (?),
presidente

turco 
desde 
2014

Consoante que não
antecede "b" e "p"
A mais exigente

prova de triatlo (ing.)

Número de
Apóstolos
(Bíblia)

"Liquid",
em LCD

(?) Tog-
nazzi, ator

italiano

Amigo, em
francês

(?) Ham- 
burger,

cineasta

Rio aflu-
ente do
Danúbio

3/ace — ami — god — ian — inn — nut. 7/erdogan — galeano — iron man.

Oto confessa a Brisa que está apaixonado por ela. Talita diz a gil que não quer 
morar com ele. Creusa e Helô estão cismadas com a viagem de Stenio. Creusa conta 
a Helô que Brisa está namorando Oto, e a delegada aconselha a alertar Juliana sobre 
o relacionamento dos dois. Ari comunica a Dante que se mudou para a casa de 
guerra. Dante questiona a honestidade de gil para Ari. Juliana pede a Ari que pense 
na possibilidade de entendimento com Brisa, em prol de Tonho. 

Renato e Ruth se beijam na sala da diretoria; sem ser vista, Helô pega o casal no flagra. 
João visita Poliana, ela fica animada. João pergunta para a amiga como ela está depois do 
término. Poliana pede para Kessya e João não se afastarem de Éric. Mario fica incomodado 
por dividir o sótão com ‘Yupechlo’. João e Kessya ficam para o jantar, na casa de Poliana, 
o trio grava um vídeo se divertindo e publica nas redes sociais. No dia seguinte, Éric vê o 
vídeo e pergunta à Poliana se ela terminou com ele para poder ficar com João. 

Acâ desconversa e diz que veio avisar que viu uma estranha na tenda de Raabe. 
Durgal aconselha Vussuf ase casar logo com Melina. Tiléia diz para Arauto que precisa 
de um tempo. Durgal manda os guardas prenderem Iru no calabouço. Ruth conversa 
com Tirda e finge ter gostado da noite de núpcias. Inês aconselha Sama. Acã avisa a 
Josué sobre a estrangeira que viu na tenda de Raabe. O líder deduz que se trata de 
Yana. ula avisa Melina sobre a raiva de Kamir. Arauto ajuda Durgal a se vestir para o 

casamento da sobrinha com Yussuf. Nobá diz não acreditar que Orias tenha fugido sem motivo. O sapateiro caminha 
no deserto se afastando do acampamento. Acsa e Noemi se preocupam com o sumiço de Iru. 

‘BBB 23’: roberta miranda comenta 
entrada no reality e promete trazer 
‘muita audiência’. ‘Vou andar 
seminua’

Lucas Lima revela que perdeu amigos 
por causa da mulher, Sandy: ‘Bem 
desconfortável’

Roberta Miranda é a terceira re-
presentante do sertanejo a ser cota-
da no ‘BBB 23’. Confira a declaração 
da cantora!

O “BBB 23” estreia apenas em 
janeiro, mas a lista de cotados não 
para de crescer. Depois de Paula Fer-
nandes ser especulada e Boninho se 
pronunciar sobre a possibilidade da 
entrada de Fernando Zor, mais um 
nome do sertanejo foi apontado 
como possível integrante do próxi-
mo “Camarote”: Roberta Miranda.

De acordo com o colunista An-
dré Romano, do Observatório da 
TV, Roberta está cotada para parti-
cipar do “BBB 23” e o assunto está 

sob sigilo nos bastidores da emisso-
ra. Se confirmada, a artista seria a 
terceira representante do sertanejo 
na casa mais vigiada do Brasil. Em 
2020, gabi Martins integrou o pri-
meiro “Camarote”. Neste ano, Naia-
ra Azevedo se destacou no elenco 
do reality.

ROBERTA MIRANDA COMENTA 
RuMORES DE ENTRADA NO ‘BBB 
23’

Conhecida pelo bom humor nas 
redes sociais, Roberta Miranda não 
demorou muito para comentar os 
rumores de participação no “BBB 
23”. No Twitter, a cantora republi-
cou uma notícia que a apontava 

como cotada e não descartou a par-
ticipação.

“Verdade! Pagando milhões, que 
mal tem? (risos). Afinal, vou andar 
seminua, dar porrada em otário, 
acordar tarde. Serei expulsa nas 
primeiras horas! (risos). Mas trarei 
muita, muita audiência”, prometeu.

Os fãs da artista se mostraram 
animados com a possibilidade. “Não 
tenho dúvidas que ela daria entre-
tenimento de milhões pro público”, 
escreveu uma “tuiteira”. “Faça acon-
tecer, Boninho”, pediu uma inter-
nauta. “Pela primeira vez na vida, 
senti vontade de ver ‘BBB’”, disse 
um seguidor. “Pra mim, já é cam-
peã”, declarou outro perfil.

No Instagram, música desabafou 
sobre abordagens desagradáveis feitas 
pos fãs da mulher. Ele contou que ami-
gos ficaram chateados porque ele não 
deu convite para o show da cantora.

Lucas Lima usou seu Instagram 
para fazer um longo desabafo sobre a 
forma como alguns fãs da mulher, San-
dy , o abordam nas ruas. O casal com-
pletou 14 anos juntos recentemente e, 
neste ano, o músico deu um susto na 
família ao descobrir um cisto.

Ele começou o desabafo falando 
sobre o carinho que os fãs sentem por 
Sandy - que surpreendeu ao surgir 
com um vestido ousado recentemente. 
“Amo ver e até receber o carinho que 
vocês tem pela minha esposa. Me en-
che de orgulho e de alegria ver isso, de 
verdade”, iniciou ele.

“Sei o tamanho que ela teve e tem 
na vidas das pessoas e que mexe com 
uma parte muito bonita de muitos vo-
cês. Queria que as pessoas entendes-
sem que não sou a Sandy”.

Na sequência, ele citou alguns 
exemplos de abordagens feitas por ad-
miradores da irmã de Junior Lima. “É 
bem desconfortável ouvir coisas tipo 
‘ai, eu estou encostando na Sandy por 
tabela’ ou ‘esse é o mais perto da San-
dy que eu já cheguei’ ou até o infame 
‘obrigado pela foto, mas eu queria mes-
mo com a Sandy’”, contou.

“Eu sei que isso passa na cabeça 
da maioria das pessoas que me encon-
tram, mas tu não precisa verbalizar isso. 
Não é legal”, continuou Lucas, que sur-
giu em uma foto rara ao lado do filho, 
Theo.

LuCAS LIMA REVELA TER PERDI-
DO AMIgOS POR CAuSA DA ESPOSA: 
‘NãO CONVIDEI ELES PARA O SHOw 
DA SANDY’

O músico ainda continuou revelan-
do situações que passa com admirado-
res da mulher, inclusive pessoas pró-
ximas. “Esse ano eu até perdi amigos 
que eu considerava amigos de verdade 
porque eu não convidei eles para o 

show da Sandy. Olha isso: não da Famí-
lia Lima, da Sandy!!! Como se fosse um 
show MEu para convidar”.

“Por isso, sei que isso acontece com 
amigo, é normal que o sentimento pas-
se pela cabeça de quem não convive co-
migo. Mas como eu falei, dá super para 
guardar para ti, eu não preciso ouvir 
isso”, declarou.

“Imagino o quanto de hate eu vou 
receber por isso e espero que tenha 
dado para sentir todo o cuidado que 
eu tive para expor de maneira clara e 
sem agressividade, mas né, internet... 
Vamos lá. Enfim, pode me falar como 
tu gosta dela, como ela foi importan-
te pra ti, acho isso lindo e realmente 
me emociona, mesmo”, continuou 
Lucas.

E finalizou pedindo compreensão 
dos fãs: “Mas bora respeitar e pensar 
com carinho que tu tá falando e lidan-
do com uma pessoa, não com uma ex-
tensão do seu ídolo. Com um pouqui-
nho de atenção e cuidado super dá”.

ProGramação Da SEmaNa 

one Piece Film - red
115min - Animação  

Pantera Negra - 
Wakanda Para Sempre

161min - Ação 

Lilo, Lilo, Crocodilo
107min - Animação

adão Negro
125min - Ação 14

Nada é Por acaso
106min - Drama 14
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Montes Claros estoura com casos de 
Covid e baixa vacinação no reforço

Instituições federais adotam medidas 
contra Covid

Congresso de Inovação e Metodologias tem 
início hoje

Prefeitura decreta horário 
diferenciado em virtude dos 
jogos da seleção brasileira
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O município de Montes Claros 
registrou um aumento de 400% nos 
casos de Covid, saiu de 22 para 793 
casos de uma semana para outra. O 
boletim epidemiológico publicado 
na sexta-feira ainda não foi inseri-
do no site oficial, mas mostra que 
foram confirmados casos em 540 
mulheres e 253 homens e com 
isso, o município chega a 90.438 
casos confirmados desde o inicio 
da pandemia em março de 2020. O 
que preocupa as autoridades sani-
tárias é a baixa vacinação da segun-
da dose para pessoas acima de 30 
anos, apenas 21,1%.

O boletim mostra que Montes 
Claros tem estoque de 75.944 va-
cinas a serem usada, pois recebeu 
998.149 doses e aplicou 922.196 
doses do imunizante. Na primeira 
dose de reforço, para acima dos 
12 anos, deveriam ser imunizadas 
342.094 pessoas e apenas 178.009 
compareceram, o que dá 52%.  Na 
segunda dose para pessoas acima 
de 30 anos, pois das 286.679 pesso-
as, somente 60.448 se vacinaram, o 
que da 21,1%.

A situação no Norte de Minas é 

critica. Com 1.335.427 pessoas com 
mais três anos que já tomaram a pri-
meira dose de imunizantes contra a 
Covid, a região possui cobertura va-
cinal de 81,59%, pois o publico é de 
1.636.681 pessoas.  Para a segunda 
dose de vacinas ou da dose única 
de imunizante da Janssen está em 
72,48%, alcançando 1.186.269 pes-
soas deveriam ser vacinada, mas 
149 mil pessoas ainda não volta-
ram. Outra situação que preocupa é 
o fato de que, nas últimas semanas, 
a taxa de positividade para a Covid 
aumentou para 30% na região, con-
forme amostras analisadas no labo-
ratório da Fundação Ezequiel Dias 
(Funed). 

No Norte de Minas mais de 990 
mil pessoas não voltaram às unida-
des de saúde para tomar a primeira 
ou a segunda dose de imunizantes.

Ainda de acordo com dados 
contabilizados pela SES-Mg, na 
macrorregião de saúde do Norte 
de Minas a cobertura vacinal com a 
aplicação da primeira dose de imu-
nizantes contra a Covid em crianças 
com idade entre 3 e 11 anos está em 
57,14%. De um público estimado 
de 197.276 a ser vacinado, compa-
receram às unidades de saúde 112 

732 crianças. Já a cobertura vacinal 
com aplicação da segunda dose 
está em 35,87%, contemplando 70 
mil 771 crianças que retornaram às 
salas de vacinação. 

“Só com a imunização comple-
ta teremos condições de voltar a 
ter uma vida normal, uma vez que 
teremos reduzida a disseminação 
do novo coronavírus, bem como a 
proliferação de novas variantes. En-
quanto as coberturas vacinais não 
alcançarem mais de 90% da popu-
lação é importante que as pessoas 
mantenham os cuidados com a hi-
giene, além de assegurar o acesso 
das crianças à vacinação”, lembra 
a coordenadora de vigilância em 
saúde. 

Montes Claros esta com seis pes-
soas internadas nos hospitais com 
a Covid, sendo quatro, em leitos 
clínicos convencionais e; dois, em 
leitos pediátricos.

No sábado, a Secretaria Estadual 
de Saúde informou que a vigilância 
genômica para caracterização das 
variantes do SARS-CoV-2, é realiza-
da em Minas gerais de forma con-
tinua; e no dia 18/11 foi detectada 
pela primeira vez, a presença da va-
riante BQ1.1 em duas amostras de 

swab nasofaríngeo, provenientes 
de indivíduos infectados; residen-

tes em Belo Horizonte, e ações de 
vigilância para investigação e moni-

toramento desses casos e seus con-
tatos já foram iniciadas.

Os órgãos federais da área de 
educação que funcionam em Mon-
tes Claros passaram a adotar me-

didas contra o aumento dos casos 
de Covid na cidade. O Instituto 
Federal do Norte de Minas diante 

do cenário de aumento de casos 
positivos de Covid-19 no Brasil e 
recente alerta feito pelo Ministé-

rio da Saúde sobre a circulação da 
subvariante da ômicron BQ.1 no 
país, reforçou as recomendações 
de prevenção da doença junto a 
sua comunidade escolar. 

No Ifnmg a mais recente Re-
solução do Conselho Superior 
sobre recomendações quanto à 
realização de atividades presen-
ciais no âmbito do IFNMg, frente 
ao cenário da Covid-19 (Resolução 
Consup nº 262/ 2022), o Instituto 
recomenda o uso de máscaras em 
ambientes fechados, como salas de 
aula, laboratórios, biblioteca e am-
bientes administrativos.

Além disso, orienta que sejam 
mantidos os cuidados de biosse-
gurança, como: manter o esquema 
vacinal contra a Covid-19 atualiza-
do; manter os ambientes internos 
arejados; lavar as mãos com água e 
sabão e/ou higienizador à base de 

álcool; evitar tocar os olhos, nariz 
e boca (as mãos tocam muitas su-
perfícies e podem ser infectadas 
por vírus); manter a etiqueta res-
piratória (por exemplo, cobrir a 
boca e o nariz com um lenço ou 
com a parte interna do braço ao 
tossir e espirrar).

O Instituto de Ciências Agrária 
da universidade Federal de Minas 
gerais, em Montes Claros, promo-
veu a vacinação contra a Meningite 
C para a comunidade acadêmica. 
A Secretaria de Saúde de Montes 
Claros enviou o Vacimóvel, carro 
de vacinas do órgão, para o cam-
pus da uFMg. 

Diante do aumento de casos da 
doença, a campanha foi amplia-
da para jovens de 16 a 30 anos; 
estudantes e professores e traba-
lhadores da educação superior e 
profissionais de saúde sem limite 

de idade.
Foi feita também a atualização 

do cartão de vacinas com imuni-
zantes que fazem parte do calendá-
rio do SuS, incluindo a Covid-19. 
“É muito importante essa vacina-
ção. Eu tomei a vacina contra a 
Meningite e atualizei meu cartão, 
inclusive com a última dose contra 
a Covid. Eu faço questão de me 
cuidar”, afirmou a servidora Maria 
Aparecida Santos.

Para os alunos, a ida do carro 
de vacinas ao campus facilitou 
bastante. “Como a gente passa bas-
tante tempo na universidade, ficou 
mais fácil. A gente toma a vacina 
e retoma os estudos. A gente tem 
que manter o cartão de vacinas em 
dia. O melhor remédio é a preven-
ção”, disse o estudante de Agrono-
mia Matheus Henrique Cândido 
Luciano. (Ga)

Será realizado a partir de hoje 
(21), o 6º Congresso de Inovação e 
Metodologias no Ensino Superior e 
Tecnológico (CIM 2022). Com o tema 

“O que a pandemia nos ensinou? Dos 
desafios do ensino remoto à proble-
matização do ensinar-aprender na 
educação superior e tecnológica”. O 

evento acontece até o dia 25 deste 
mês, de forma virtual.

O CIM é um evento interins-
titucional, bianual, realizado 

atualmente por seis instituições 
federais de ensino: as universida-
des federais dos Vales do Jequi-
tinhonha e Mucuri (uFVJM), de 

Lavras (uFLA), de Minas gerais 
(uFMg), de Ouro Preto (uFOP) e 
de Catalão (uFCAT), além do Ins-
tituto Federal do Norte de Minas 

(IFNMg). O congresso propõe 
reflexões acerca das metodologias 
e inovação no ensino superior e 
tecnológico. (Ga)

O prefeito Humberto Souto 
publicou no sábado (19), um de-
creto que dispõe sobre a jornada 
especial e o horário de atendi-
mento ao público nos dias de jo-
gos da seleção brasileira na Copa 
do Mundo.  A seleção jogará nos 
dias 24 e 28 de novembro e no dia 
2 de dezembro, na primeira fase 
e considerando a possibilidade de 
jogar em outros dias, nas etapas 
subsequentes.

Assim fica decretado que nos 
dias úteis em que houver jogos 
da seleção Brasileira, fica estabe-
lecido, em caráter excepcional, 
que a jornada e os horários de 
expediente e de atendimento ao 
público nos órgãos e entidades 
da Administração Pública Munici-
pal, dar-se-ão da seguinte forma: 
– nos dias em que os jogos sejam 
iniciados às 16 horas, a prefeitura 
funcionará até as 14 horas; nos dias 

em que os jogos sejam iniciados às 
13 horas, a prefeitura funcionará 
até as 12 horas; nos dias em que os 
jogos sejam iniciados às 12 horas, 
a prefeitura funcionará até as 11 
horas.

Aos serviços essenciais presta-
dos pelo Município, bem como aos 
setores responsáveis pela Limpeza 

Pública, guarda e Vigilância Patri-
monial não se aplicam as regras o 
artigo anterior, devendo o expe-
diente ter o seu transcurso normal. 
Os setores da Secretaria Municipal 
de Saúde deverão funcionar apenas 
em regime de plantão, segundo 
cronograma a ser estabelecido pela 
própria Secretaria. (Ga)
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Produtores podem liquidar ou 
renegociar dívidas até 30 de dezembro

Farmácia de Minas realiza manhã de 
conscientização sobre diabetes

    PROJETOS DE IRRIGAÇÃO DA CODEVASF

Até 30 de dezembro produto-
res rurais de lotes situados em 
projetos de irrigação da Codevasf 
terão a oportunidade de liquidar 
ou parcelar débitos de titularida-
de ou da tarifa K1. Os descontos 
podem alcançar 95%, e o parcela-
mento pode ser em até 59 vezes. 
A tarifa K1 é uma taxa referente 
à amortização da infraestrutura 
implantada nos projetos públi-
cos de irrigação. Já as parcelas de 
titulação são referentes a aquisi-
ções de unidades parcelares nos 
projetos de irrigação da Compa-
nhia.

A liquidação de dívidas está 
disponível para os titulares de 
lotes pessoas físicas. uma das 
condições para obtenção do des-
conto é a de que os contratos 
originais tenham sido firmados 
até 31 de dezembro de 2011. Há 
oportunidade de pagamento to-
tal da dívida em prazo de até 30 
dias a partir da assinatura do Termo 
de Confissão de Dívidas e da emis-
são da guia de Recolhimento, com 
desconto que pode variar de 10% a 
95% — em caso de perda do prazo, 
a operação com descontos é cance-
lada automaticamente.

ParCELamENTo

A renegociação pode ser realiza-
da tanto por titulares de unidades 
parcelares de pessoas físicas quanto 
empresariais. Nesses casos, o parce-
lamento está condicionado ao paga-
mento da parcela de entrada até 30 
dias após a assinatura do Termo de 
Confissão de Dívida e do Acordo de 
Pagamento. Essa parcela de entrada 
deve ter valor mínimo de 1% do total 
do saldo devedor.

O parcelamento deve ser pago em 
até 59 prestações mensais e sucessi-
vas. Há ainda a possibilidade de par-

celamento anual, com pagamentos 
realizados apenas uma vez ao ano, 
em até cinco parcelas sucessivas. Caso 
o titular não realize o pagamento de 
três parcelas mensais ou de uma par-
cela anual nos casos de parcelamen-
tos anuais, o acordo é rescindido.

Em casos de renegociação de dívi-
das, os titulares de lotes empresariais 
e de pessoas físicas terão a vantagem 
da suspensão das cobranças de mul-
tas e de juros de mora do saldo deve-
dor a ser renegociado.

Quem possuir a titularidade de 
mais de um lote também poderá 
participar do programa de liquida-

ção ou renegociação de débitos. Nos 
casos de liquidação, o desconto será 
aplicado sobre os saldos devedores 
atualizados de todos os contratos re-
gistrados no CPF do titular dos lotes.

iNaDimPLENTES

Os titulares de lotes empresariais 
ou de pessoas físicas inadimplentes 
que não fizeram adesão ao progra-
ma de liquidação ou renegociação 
ficam sujeitos a sanções previstas 
na Lei Nacional de Irrigação (Lei nº 
12.787/2013), como suspensão do 
fornecimento de água, inscrição do 

CPF ou do CNPJ no Cadastro Infor-
mativo de Créditos não Quitados do 
Setor Público Federal (Cadin), co-
brança judicial e retomada do lote.

Para liquidar ou renegociar débi-
tos de titularidade de lote e de tarifa 
K1, os interessados devem procurar 
os setores de cobrança das superin-
tendências regionais da Codevasf. 
Em Minas gerais a sede da Superin-
tendência Regional da Companhia 
está localizada na avenida geraldo 
Athayde, 482, bairro Alto São João e 
também poderá manter contato via o 
e.mail: 1a.gra.ufn@codevasf.gov.br. 
(Ascom Codevasf )

A Farmácia de Minas realizou 
neste sábado (19), uma manhã 
especial para alertar a população 
acerca dos riscos do diabetes e suas 
possíveis complicações. No local 
foram realizados teste de glicemia e 
orientação nutricional com a entre-
ga de panfletos informativos.

Estiveram participando do 
evento, além dos profissionais da 
Secretaria de Saúde de Pirapora e 
do Centro Estadual de Atenção 
Especializada, usuários do SuS e 
moradores da região. “O objetivo 
da campanha de conscientização 

do Diabetes é prestar a atenção 
farmacêutica através de uma inte-
ração direta entre farmacêutico e 
usuário, em colaboração com ou-
tros profissionais de saúde, visan-
do promover o uso racional dos 
medicamentos e a manutenção da 
efetividade e segurança do trata-
mento”, explica a farmacêutica, 
Karla Coelho. 

A detecção precoce da doen-
ça, aliada à adoção de um estilo 
de vida saudável, é essencial para 
evitar o agravamento da diabetes. 
(Ascom PMP)
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